

**STUDI TENTANG PELAKSANAAN PROGRAM  
PEMBERDAYAAN KESEJAHTERAAN  
KELUARGA (PKK) DI KAMPUNG KELUMPANG  
KECAMATAN MOOK MANAAR BULATN  
KABUPATEN KUTAI BARAT**

**Riska Damayanti**

**eJournal Pemerintahan Integratif  
Volume 10, Nomor 3, 2023**

# STUDI TENTANG PELAKSANAAN PROGRAM PEMBERDAYAAN KESEJAHTERAAN KELUARGA (PKK) DI KAMPUNG KELUMPANG KECAMATAN MOOK MANAAR BULATN KABUPATEN KUTAI BARAT

Riska Damayanti<sup>1</sup>, Burhanuddin<sup>2</sup>

## *Abstrak*

*Adapun yang menjadi tujuan penelitian adalah untuk mengetahui peran aktif PKK dalam memberdayakan masyarakat di kampung Kelumpang Kecamatan Mook Manaar Bulatn. Keunggulan program pemberdayaan yang telah dilakukan oleh para anggota PKK terhadap masyarakat di Kampung Kelumpang Kecamatan Mook Manaar bulatn program ini mampu menimbulkan perekonomian masyarakat,*

*Hal tersebut didasarkan pada para masyarakat yang mulanya hanya berdiam diri di rumah kini mampu menciptakan produk yang dapat diperjual belikan dengan harga yang cukup menguntungkan dan kini produk Abon dan Kerupuk ikan kendiaq telah ikut dalam pameran tingkat Provinsi.*

*Hasil penelitian menunjukkan bahwa program pemberdayaan abon ikan dan kerupuk memberikan dampak baik dalam meningkatkan perekonomian masyarakat di kampung kelumpang kecamatan mook manaar bulatn.*

*Hal tersebut dapat terwujud dilihat dari keberhasilan usaha yang dilakukan oleh kelompok masyarakat di kampung kelumpang kecamatan mook manaar bulatn dalam menghasilkan pendapatan setelah terpukul dari adanya covid-19.*

***Kata kunci*** : pemberdayaan, kesejahteraan keluarga

---

<sup>1</sup> Mahasiswa Program S1 Pemerintahan Integratif, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Mulawarman. Email: damayantiriska674@gmail.com

<sup>2</sup> Dosen Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Mulawarman

## **Pendahuluan**

Pemberdayaan kesejahteraan keluarga (pkk) adalah merupakan organisasi kemasyarakatan yang bertujuan untuk memberdayakan perempuan secara umum tentunya tidak asing dengan sebutan ibu-ibu PKK istilah tersebut begitu luas dan biasanya diasosiasikan dengan perkumpulan ibu-ibu yang memiliki berbagai kegiatan positif contohnya, mulai dari kegiatan pelatihan UKM, PENGAJIAN, sampai dengan seminar-seminar kecil mengenai kesehatan reproduksi, keluarga berencana, kekerasan dalam rumah tangga, dan juga kesehatan anak.

Gerakan tersebut hingga saat inipun masih dianggap sebagai salah satu gerakan yang positif, meskipun tidak selalu terkena sorotan publik namun kenyataannya gerakan tersebut yang hingga saat ini yang memiliki andil yang sangat besar yang secara pragmatis mampu membantu masyarakat terutama dalam hal keluarga, perempuan dan anak.

Kondisi keluarga dapat dijadikan sebagai pengukur kesejahteraan masyarakat pada umumnya. Perempuan memiliki peran besar dalam membentuk keluarga yang bermartabat. Lebih dari itu, perempuan juga memiliki peran besar dalam kegiatan penanggulangan kemiskinan melalui pemberdayaan dan keterampilan yang dapat mereka miliki. Untuk itu, melalui pemberdayaan kesejahteraan keluarga (PKK) dapat mencapai sebanyak mungkin tujuan untuk meningkatkan kualitas hidupnya menuju keluarga sejahtera lahir dan batin, yaitu dengan memenuhi segala kebutuhan pokok keluarga.

Bukan hanya untuk ibu-ibu pemberdayaan kesejahteraan keluarga (PKK) adalah merupakan gerakan yang hampir selalu di anggap sebagai gerakan yang hanya bisa dianggotai oleh perempuan akan tetapi sesungguhnya pemberdayaan kesejahteraan keluarga (PKK) tidaklah harus di anggotai oleh kaum perempuan saja namun juga bisa di anggotai oleh kaum laki-laki juga, gerakan pkk ini diharapkan bisa membantu berbagai persoalan konkrit pada lapisan masyarakat. Pkk hadir dengan pelaku masyarakat itu sendiri yang secara bersama-sama yang kemudian menyelesaikan berbagai persoalan.

Salah satu dari 10 program utama pemberdayaan kesejahteraan keluarga (PKK) secara umum adalah pendidikan dan keterampilan. Gerakan PKK senantiasa mengedepankan prinsip-prinsip pemberdayaan dan peran serta masyarakat melalui pemberdayaan keluarga. Pelaksanaan program tersebut dibutuhkan anggota PKK yang memiliki skil atau kemampuan pengetahuan yang cukup dan tentunya sudah mengetahui apa pentingnya gerakan PKK itu sendiri. Kelompok-kelompok PKK dibentuk dari tingkat nasional sampai tingkat rukun tetangga (RT). Ada banyak kegiatan PKK. setiap bulan PKK bisa mengadakan pertemuan rutin.

Pemberdayaan kesejahteraan keluarga (PKK) yang ada di kampung kelumpang memiliki satu kegiatan pemberdayaan masyarakat yaitu kegiatan pemberdayaan dibidang prikanan yang merupakan salah satu dari kegiatan PKK di kampung kelumpang, berdasarkan penjelasan ketua PKK Ibu Samsinah,

## Studi Tentang Pelaksanaan Program Pemberdayaan Kesejahteraan.....(Damayanti)

mengapa kegiatan tersebut dilakukan karena dapat mendorong di dalam peningkatan perekonomian masyarakat.

Terutama menambah penghasilan ibu-ibu PKK di kampung kelumpang tersebut. Dan juga dikarenakan ikan di kampung kelumpang ini yang biasanya penampung ikan membeli dari para nelayan hanya diolah menjadi ikan asin saja dan akan di kirim ke kabupaten dan keluar kota, apabila sudah terlalu banyak maka penampung ikan tersebut tidak akan membeli lagi ikan yang diantarkan/dijual oleh para nelayan karena sudah terlalu banyak ikan yang dibeli dari nelayan sebelumnya, sehingga ikan para nelayan yang tidak laku terjual tersebut terpaksa di masukan didalam keramba ikan toman atau ikan patin yang mereka pelihara dan jika masih banyak lebihnya akan dibuang begitu saja, hal tersebut dilakukan karena ikan tersebut tidak ada penampung lain yang akan membelinya lagi karena di kampung kelumpang tersebut hanya ada satu penampung ikan yang akan membeli ikan dari para nelayan, sehingga ibu-ibu PKK yang ada di kampung kelumpang tersebut. berinisiatif untuk mengolah berbagai olahan yang berbahan baku ikan kendraq sehingga tidak ada lagi yang akan terbuang sia-sia saja, serta untuk meningkatkan kesejahteraan keluarga di kampung kelumpang tersebut dalam segi ekonomi dan juga untuk mengembangkan sumber daya di segi perikanan yang ada di kampung kelumpang.

Kegiatan PKK kampung kelumpang di segi perikanan telah dilaksanakan yaitu dengan mengolah ikan kendraq menjadi olahan lain selain menjadi ikan asin contohnya yaitu diolah menjadi abon dan juga kerupuk dan telah dipasarkan ke kecamatan melak dan kecamatan barong tongkok dengan jalur online, ada juga yang dititipkan di toko-toko, ada juga di stand pameran di setiap dinas dan juga lembaga, bahkan ada juga turut di dalam pameran tingkat provinsi kalimantan timur.

### **Kerangka Dasar Teori**

#### ***Pengertian Pemberdayaan***

Menurut Rappaport (1984) menjelaskan pemberdayaan sebagai “the ability of people, organisations and communities to gain mastery over their affair”. Pemberdayaan sebagai bentuk peningkatan kapasitas kelompok yang lebih lemah dalam mendapatkan kendali atas kehidupan mereka dan kemampuan untuk mendukung pemberdayaan orang lain. hal tersebut dapat diartikan sebagai suatu cara mengarahkan rakyat, komunitas, dan organisasi agar mampu memahami dan menguasai dan juga berhak atas hidupnya.

Menurut Tri Winarni (2006) “ pemberdayaan meliputi tiga hal, yaitu pengembangan (enabling), memperkuat potensi atau daya (empowering), dan memperkuat kemandirian”. Hal tersebut merupakan suatu upaya untuk meningkatkan daya, dan juga memberikan daya di dalam masyarakat, dan memberikan pengetahuan kepada masyarakat tentang perubahan zaman dan moderenisasi, serta cara untuk mengembangkan potensi apa saja yang mereka miliki.

Menurut Edi Suharto (2009), “pemberdayaan menunjuk pada kemampuan orang, khususnya kelompok rentan dan lemah sehingga mereka memiliki kekuatan atau kemampuan dalam :

Memenuhi kebutuhan dasarnya sehingga mereka memiliki kebebasan (freedom), dalam arti bukan saja bebas mengemukakan pendapat, melainkan bebas dari kelaparan, bebas dari kebodohan, bebas dari kesakitan.

Menjangkau sumber-sumber produktif yang memungkinkan mereka dapat meningkatkan pendapatannya dan memperoleh barang-barang dan jasa-jasa yang mereka perlukan. Berpartisipasi dalam proses pembangunan dan keputusan-keputusan yang mempengaruhi mereka.

Menurut Talcott parsons (2014), pemberdayaan adalah sebuah proses dimana orang menjadi cukup kuat untuk berpartisipasi dalam berbagai pengontrolan atas kejadian-kejadian serta lembaga-lembaga yang mempengaruhi kehidupan. Sehingga dalam proses pemberdayaan tersebut, orang yang memperoleh keterampilan, pengetahuan dan kekuasaan yang cukup dapat mempengaruhi kehidupan dan kehidupan orang lain.

### ***Pengertian Pemberdayaan Kesejahteraan Keluarga (PKK)***

Berdasarkan peraturan menteri dalam negeri nomor 1 tahun 2013 pasal 1 tentang pemberdayaan masyarakat melalui gerakan pemberdayaan dan kesejahteraan keluarga (PKK) adalah gerakan nasional dalam pembangunan masyarakat yang tumbuh dari bawah yang pengelolaannya dari, oleh dan untuk masyarakat, menuju terwujudnya keluarga yang beriman dan bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, berakhlak mulia dan berbudi luhur, sehat sejahtera, maju dan mandiri, kesetaraan dan keadilan gender serta kesadaran hukum dan lingkungan, pemberdayaan dan kesejahteraan keluarga (PKK) yang merupakan wadah yang menggali dan menggerakkan partisipasi masyarakat khususnya dalam lingkungan keluarga, ini berarti wadah yang menampung serta melaksanakan aspirasi dan inisiatif masyarakat dalam usaha menciptakan atau meningkatkan kesejahteraan keluarga.

Pemberdayaan dan kesejahteraan keluarga (PKK) sebagai mekanisme dan gerakan yang telah berkembang di desa-desa diseluruh pelosok tanah air, telah menunjukkan keberhasilannya dengan perempuan sebagai peran utamanya.

Pemberdayaan dan Kesejahteraan Keluarga (PKK) adalah gerakan pembangun masyarakat yang tumbuh dari bawah dengan perempuan sebagai motor penggeraknya untuk membangun keluarga sebagai unit terkecil dalam masyarakat guna menumbuhkan, menghimpun mengerahkan dan membina keluarga guna mewujudkan keluarga sejahtera.

### **Peran PKK Dalam Masyarakat**

Peranan PKK merupakan tindakan yang dilakukan melalui berbagai macam kegiatan keterampilan yang banyak dilakukan mulai dari hidup sehat, pendidikan keluarga yang dimulai dari terbawah rumah tangga (RT) hingga Desa dan Kelurahan. Peran PKK sangat penting bagi Pemerintahan karena merupakan penegak utama antara Negara dan perempuan. PKK bahkan bertugas untuk sebagai mitra

## Studi Tentang Pelaksanaan Program Pemberdayaan Kesejahteraan.....(Damayanti)

Pemerintah yang berperan dan bertujuan sebagai pembantu pemerintah dalam usaha pembangunan.

Bahkan dalam struktur organisasi berada dibawah naungan Departemen Dalam Negeri, dan ketuanya di tingkat Desa adalah istri Kepala Desa. Kesejahteraan keluarga menjadi tujuan utama PKK. Hal ini dikarenakan keluarga merupakan unit terkecil masyarakat yang akan berpengaruh besar terhadap kinerja pembangunan dalam mendukung program-program pemerintah. Peranan PKK tersebut sejalan dengan visi dan misi PKK, dan didukung dengan sepuluh program pokok yang dimiliki PKK, dan didukung dengan sepuluh program pokok yang dimiliki PKK, kemudian lebih dikenal sebagai "Sepuluh Program Pokok PKK".

Kesepuluh program pokok tersebut adalah: (1) Penghayatan dan pengamalan Pancasila; (2) Gotong royong; (3) Pangan; (4) Sandang; (5) Perumahan dan tata laksana rumah tangga; (6) Pendidikan dan ketrampilan; (7) Kesehatan; (8) Pengembangan kehidupan koperasi; (9) Kelestarian lingkungan hidup; (10) Perencanaan sehat.

### **Metode Penelitian**

#### ***Jenis penelitian***

Berdasarkan permasalahan yang ingin penulis teliti maka perlu diketahui bahwa jenis penelitian yang digunakan adalah penelitian kualitatif yaitu dengan menggunakan metode-metode sebagai acuan untuk memberi pemahaman terhadap sesuatu dari individu maupun kelompok orang yang memiliki masalah.

Dalam penelitian yang berjudul " Studi tentang Pelaksanaan Program Pemberdayaan Kesejahteraan Keluarga (PKK) di Kampung Kelumpang Kecamatan Mook Manar Bulatn kabupaten kutai barat" ini menggunakan metode penelitian deskriptif.

Dimana dalam penelitian ini menuju pada sebuah pemaparan dan menggambarkan tentang pemberdayaan keluarga melalui Pelaksanaan Program Pemberdayaan Kesejahteraan Keluarga (PKK) di Kampung Kelumpang Kecamatan Mook Manar Bulatn, yang merupakan program kampung.

#### ***Sumber data***

Sumber data adalah subyek dari mana suatu data dapat diperoleh. Pada penelitian kualitatif, segala kegiatan ini dilakukan secara sadar, terarah dan senantiasa bertujuan memperoleh suatu informasi yang diperlukan.

#### ***Teknik Pengumpulan Data***

Pada penelitian ini peneliti menggunakan beberapa teknik yang meliputi:

1. Pengamatan (Observasi)
2. Wawancara
3. Dokumentasi

#### ***Teknik Analisa Data***

Sugiyono menjelaskan terkait analisis data yaitu proses yang dilalui dalam mencari dan menyusun data yang diperoleh dari proses wawancara, catatan ketika di lapangan yang dapat diinformasikan kepada orang-orang. Analisis data ini dapat

dilakukan dengan tahapan berupa pengorganisasian data, menjabarkan sesuai dengan unit-unit, melakukan sintesa dan menyusun dalam bentuk pola yang penting dan tidak penting untuk membuat sebuah kesimpulan. Miles dan Huberman mengemukakan beberapa tahapan dalam analisis data kualitatif, ialah :

### **Pengumpulan Data**

Analisis data yang ditempuh dalam tahap ini adalah proses wawancara yang dilakukan secara berkala hingga peneliti merasa bahwa data yang dibutuhkan sudah terpenuhi.

### **Reduksi Data**

Banyaknya data yang diperoleh oleh peneliti ketika dilapangan mengharuskan peneliti untuk mencatat semuanya secara rinci dan teliti. Hal yang dapat dilakukan adalah dengan proses mereduksi data yaitu proses merangkum, memilih data yang sesuai atau yang pokok dengan fokus data yang penting. hal ini ditujukan untuk pencapaian data yang lebih jelas dan terarah. Maka dari itu, dalam penelitian ini proses mereduksi data yang dilakukan oleh peneliti lebih focus kepada Program Pemberdayaan Kesejahteraan Keluarga (PKK) di Kampung Kelumpang Kecamatan Mook Manar Bulatn.

### **Penyajian Data**

Reduksi data selesai dilakukan, maka peneliti lanjut ke tahapan selanjutnya yaitu penyajian data. Dalam penelitian kualitatif penyajian data dilakukan berupa narasi, uraian singkat, hubungan antar kategori dan sejenisnya.

Menurut Miles dan Huberman(1984) dalam Sugiyono penyajian data dalam penelitian kualitatif sering menggunakan data dengan teks yang bersifat naratif. Dalam penelitian ini, hasil wawancara yang telah didapatkan berupa uraian-uraian jawaban yang dikemukakan oleh narasumber yang mana data tersebut akan di analisis.

### **Verifikasi Data**

Langkah selanjutnya setelah penyajian data ialah verifikasi data, seperti yang dikemukakan oleh Miles dan Huberman bahwa verifikasi data merupakan sebuah penarikan kesimpulan dan verifikasi.

Kesimpulan yang didapatkan masih bersifat sementara dan sewaktu waktu masih bisa berubah. Perubahan tersebut bisa terjadi jika data yang diperoleh tidak valid dan bukti-bukti yang tidak kuat. Akan tetapi, jika kesimpulan dalam tahap awal didukung oleh bukti-bukti yang valid dan konsisten saat peneliti kembali mengumpulkan data ke lapangan, maka kesimpulan yang dikemukakan merupakan kesimpulan yang kredibel.

### **Hasil Penelitian dan Pembahasan**

#### ***Gambaran umum tempat penelitian***

#### ***Kabupaten Kutai Barat***

Secara geografis, kabupaten kutai barat terletak antara 113°45'05" bujur timur sampai dengan 116°31'19" Bujur Timur dan 103'1'05" lintang utara sampai

## Studi Tentang Pelaksanaan Program Pemberdayaan Kesejahteraan.....(Damayanti)

dengan 100°9'33 Lintang Selatan. Berdasarkan Undang-undang nomor 47 tahun 1999, kabupaten Kutai Barat adalah merupakan suatu wilayah pemekaran dari kabupaten kutai kartanegara yang terdapat di provinsi Kalimantan Timur. Luas wilayah kabupaten kutai barat adalah 20.384,60 km<sup>2</sup>. wilayah administrasi di kabupaten kutai barat di bagi menjadi 16 kecamatan dan 191 kampung/kelurahan yang terdiri dari 4 kelurahan, 190 kampung definitif.

### **Kecamatan Mook Manaar Bulatn**

Kecamatan Mook Manaar Bulatn adalah salah satu dari 16 kecamatan yang berada di Kabupaten Kutai Barat, Provinsi Kalimantan Timur, dengan kondisi wilayah berada didaerah perbukitan dan di tepi sungai. Secara geografis kecamatan mook manaar bulatn berada pada posisi 115° 45 BT - 116° 01 BT dan 0° 18 LS, dengan luas wilayah kecamatan sekitar 885,38.

Secara administratif kecamatan Mook Manaar Bulatn memiliki 16 desa atau kampung yang tersebar disekitar wilayah sungai Mahakam sesuai dengan peraturan daerah Kabupaten Kutai Barat Nomor 07 Tahun 2005 tentang perubahan atas peraturan daerah Nomor 13 Tahun 2003 tentang pembentukan Kecamatan Nyuatan, Kecamatan Siluq Ngurai, Kecamatan Mook Manaar Bulatn, Kecamatan Tering, Kecamatan Sekolaq Darat dan Kecamatan Laham Dalam wilayah Kabupaten Kutai Barat, Provinsi Kalimantan Timur.

### **Kampung Kelumpang**

Kampung kelumpang adalah salah satu kampung yang berada di pesisir sungai Mahakam. Mata pencaharian masyarakatnya mayoritas adalah nelayan (42,22% berdasarkan hasil pendapatan keluarga Tahun 2023) selain itu, kampung kelumpang juga terkenal dengan hasil sungai atau danaunya yang melimpah berupa ikan. Dengan jumlah penduduk 578 jiwa, jumlah kepala keluarga sebanyak 190 KK, dan jumlah laki-laki berjumlah 325 orang dan juga jumlah perempuan berjumlah 253 orang.

### **Peran Aktif PKK Dalam Memberdayakan Masyarakat Di Kampung Kelumpang Kecamatan Mook Manaar Bulatn**

Peran adalah segala sesuatu yang dilakukan oleh seseorang atau kelompok orang dalam melakukan suatu kegiatan karena kedudukan yang dimilikinya. Peran adalah seperangkat harapan yang dikenakan pada masyarakat yang menempati kedudukan sosial tertentu. Peran merupakan aspek yang dinamis dari kedudukan inti seseorang (Mutmainah, 2020). Apabila seseorang melaksanakan hak dan kewajibannya sesuai dengan kedudukannya maka hal ini berarti ia menjalankan suatu peranan. Peranan lebih menekankan pada fungsi, penyesuaian diri dan suatu upaya proses, peranan adalah suatu konsep yang dilakukan bagi kepentingan struktur sosial masyarakat dimana meliputi serangkaian peraturanperaturan yang membimbing seseorang dalam kehidupan bermasyarakat.

Gerakan PKK merupakan gerakan masyarakat yang tumbuh dari bawah, dengan prinsip kerja partisipatif. Pemberdayaan menekankan bahwa orang memperoleh keterampilan, pengetahuan dan kekuasaan yang cukup untuk mempengaruhi



kehidupannya dan kehidupan orang lain yang menjadi perhatiannya (Purbohastuti & Desmira, 2021).

PKK adalah sebuah organisasi masyarakat yang memberdayakan wanita agar dapat turut serta berpartisipasi dalam pembangunan Negara. Pemberdayaan Ibu-ibu PKK sebagai anggota masyarakat dan masih tergolong sebagai tenaga kerja produktif sangat penting dilakukan, bertujuan untuk menumbuhkan kesadaran dan kemandirian dalam berusaha, sekaligus memperluas lapangan kerja guna meningkatkan pendapatan keluarga dalam usaha mencapai keluarga yang bahagia dan sejahtera. Dalam kaitannya dengan upaya membina dan mengembangkan potensi keluarga dan daerah, dapat dilakukan melalui berbagai alternatif kegiatan (Rahayu et al., 2018).

PKK dalam memaksimalkan peranya diwujudkan dengan adanya program pemberdayaan masyarakat yang ada di kampung kelumpang kecamatan mook manaar bulatn. Pemberdayaan tersebut adalah dengan memanfaatkan ikan sebagai salah satu bahan utama dalam membuat kerupuk dan abon ikan. Sejauh ini, program yang telah menjadi salah satu unggulan para anggota PKK ini telah berjalan dengan baik dan maksimal.

### **Realisasi Program Pengelolaan Di Bidang Perikanan Oleh PKK Di Kampung Kelumpang Kecamatan Mook Manaar Bulatn**

Pengelolaan ikan yang dilakukan oleh kelompok PKK di Kampung Kelumpang Kecamatan Mook Manaar Bulatn dapat dikatakan telah berjalan dengan baik. Hal tersebut dibuktikan dengan adanya dukungan penuh dari masyarakat terhadap berjalanya program pengelolaan ikan kendarq.

Bimbingan cara pembuatan abon ikan kendarq dan kerupuk ikan kendarq kepada masyarakat dilaksanakan pada awal di buatkannya produk abon dan kerupuk tersebut, untuk selanjutnya hanya dilakukan pengecekan secara berkala (rasa, seberapa lama ketahanan produk yang telah dikemas, dan ketertarikan konsumen didalam membeli kedua produk tersebut).

pemateri bimbingan tersebut diberikan langsung oleh ketua PKK kampung kelumpang dan didalam pelaksanaannya dihadiri oleh dinas perikanan dan dinas pariwisata, mengapa di hadiri juga oleh dinas pariwisata karena produk abon ikan kendarq dan kerupuk ikan kendarq tersebut merupakan produk yang diolah oleh PKK kampung kelumpang namun bekerja sama dengan dinas pariwisata dalam pembuatan kemasan kedua produk tersebut dan dinas pariwisata pun juga menjual kedua produk tersebut.

Pemasaran dari abon ikan kendarq dan kerupuk ikan kendarq ini mulai dari tingkat kabupaten bahkan sampai ke tingkat provinsi Kalimantan Timur, pemasaran di tingkat kabupaten yang akan di pasarkan ke tiap-tiap kecamatan yang ada di kabupaten kutai barat. Dan yang di pasarkan ditingkat provinsi yaitu melalui pameran kuliner khas daerah.

Hasil dari penjualan produk ikan kendarq dan abon ikan kendarq tersebut sangat menguntungkan karena setiap kali pembuatan kedua produk tersebut selalu bertambah dari mulanya menggunakan bahan pokok yaitu 20 kg ikan hingga bertambah menjadi 25 kg ikan setiap kali pembuatan produk tersebut. Penglolaan

## Studi Tentang Pelaksanaan Program Pemberdayaan Kesejahteraan.....(Damayanti)

abon ikan dan kerupuk menjadi salah satu produk yang cukup terjangkau mengingat segala bahan-bahan yang dibutuhkan cukup mudah terpenuhi. Hal ini tentu saja berdampak pada keuntungan yang didapatkan.

Secara Yuridis amanah undang-undang Desa No. 6 Tahun 2014, Desa diharapkan mampu mengimplementasikan konsep kesetaraan dan pemberdayaan yang menghasilkan peningkatan kemampuan SDM masyarakat baik dari kesetaraan hidup yang layak hingga kesetaraan mendapatkan penghasilan tambahan melalui program desa yang mengedepankan prinsip penghormatan terhadap individu dan kelompok yang ingin mewujudkan keinginan dan harapan untuk hidup yang layak. Point penegasan yang paling penting terkait Undang-undang desa yaitu menghasilkan luaran berupa; (1) Kestabilan Ekonomi; (2) Meningkatnya inovasi di berbagai sektor; (3) Lahirnya kreativitas berupa SDM yang lebih; (4) Mampu menghasilkan produk dari hasil kekayaan alam yang diolah untuk kebutuhan sesuai porsinya masing-masing (Alhadar et al., 2022).

Realisasi program pemberdayaan yang dilakukan oleh PKK di kampung kelumpang kecamatan mook manaar bulatn merupakan salah satu wujud dari realisasi dalam meningkatkan inovasi di masyarakat dalam bentuk prodk yang dapat dihasilkan berupa kerupuk dan abon ikan guna meningkatkan perekonomian masyarakat. Konsep realisasi program merupakan bagian dari konsep efektivitas pelaksanaan program. Realisasi program itu sendiri (output) merupakan hal yang penting dalam mengukur kinerja program. Menurut Dunn (1998) untuk efektivitas terkait dengan pencapaian hasil (akibat) yangdiharapkan atau pencapaian tujuan dari suatu tindakan. Tujuan utama dari efektivitas pelaksanaan program adalah untuk mengetahui perubahan yang ditimbulkan sebelum dan sesudah adanya program atau kegiatan, serta kinerja program mengenai seberapa jauh kebutuhan, nilai, dan kesempatan yang telah dicapai (Fultanegara, 2014). Realisasi program dalam pelaksanaan pembuatan kerupuk dan abon ikan memang sejauh ini telah berjalan dengan baik. Namun, diperlukan adanya konsistensi dari tahap-tahap perencanaan, pelaksanaan dan evaluasi program secara formal agar kegiatan tersebut dapat menghadapi segala kemungkinan-kemungkinan kedepanya yang mampu menghalangi keberlangsungan usaha.

## **Kesimpulan dan Saran**

### ***Kesimpulan***

Berdasarkan pemaparan yang telah dikemukakan maka kesimpulan yang dapat diambil dari uraian ini adalah sebagai berikut :

Peran PKK dalam melaksanakan pemberdayaan kepada masyarakat diwujudkan dengan melakukan pembinaan dalam membuat produk kerupuk dan abon ikan yang dapat dipasarkan. Tidak hanya itu, anggota PKK jga melakukan bimbingan terkait cara pemasaran produk sehingga produk dapat diketahui khalayak umum. Anggota PKK juga melakukan evaluasi dalam hal pendapatan yang dihasilkan agar kegiatan dapat selalu berjalan dengan maksimal.

Realisasi program yang telah dilaksanakan sejauh ini telah berjalan dengan maksimal mengingat para masyarakat mampu menghasilkan produk berupa kerupuk dan abon ikan dengan keuntungan yang maksimal dengan memanfaatkan bahan-

bahan yang ada sehingga modal yang dibutuhkan hanya sedikit dan mampu dijangkau.

Hambatan dalam pelaksanaan program pemberdayaan adalah adanya pandemi covid dimana dimasa ini kegiatan tidak berjalan sehingga pemasukan yang didapatkan oleh masyarakat tidak ada. Sedangkan dari sisi keberhasilan, pemberdayaan ini mampu meningkatkan perekonomian masyarakat di desa dimana hal tersebut mampu meningkatkan taraf hidup masyarakat.

### **Saran**

Beberapa saran yang menjadi masukan dalam pelaksanaan penelitian ini adalah sebagai berikut :

Seharusnya para anggota PKK secara formal mampu melakukan perencanaan, pelaksanaan dan evaluasi program secara terstruktur dan berkala sehingga kedepannya mampu menghadapi segala ketidakpastian yang ada dalam menjalankan usaha UMKM kerupuk dan abon ikan.

Seharusnya diperlukan inovasi-inovasi yang baik dalam mengelola usaha dimana inovasi tersebut sebagai salah satu faktor dalam menghadapi segala ketidakpastian yang ada dalam menjalankan usaha UMKM kerupuk dan abon ikan.

Mengingat penelitian ini hanya berfokus pada peran dan realisasi UMKM kerupuk dan abon ikan namun tidak membahas terkait dengan efektivitas dari pelaksanaan program PKK maka penelitian lebih lanjut diperlukan.

### **Daftar Pustaka**

- Al`amin, Afriliya. 2017. Penerapan program pemberdayaan dan kesejahteraan keluarga (PKK) studi tentang modal sosial pada pelaksanaan bidang kesehatan, pendidikan dan keterampilan program PKK kelurahan simpang baru kecamatan tampan kota pekanbaru, jom fisip vol. 4 No. 2
- Hariyana, 2012. Peranan Pemberdayaan Kesejahteraan Keluarga (Pkk) Dalam Menggerakkan Partisipasi Masyarakat Desa( Suatu Studi Di Desa Ongkau I Kabupaten Minahasa Selatan. SKRIPSI. DEPOK. Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Program Studi Ilmu Administrasi Negara DEPOK.
- Karamina, Hidayati. 2020. Pemanfaatan dan penanaman tanaman obat keluarga menuju keluarga sehat pada ibu pemberdayaan kesejahteraan keluarga (PKK), jurnal inovasi hasil pengabdian masyarakat vol. 3 no. 2
- Rappaport. 1984. studies in empowerment : introduction to the issue, prevention in human issue, USA
- Silalahi, Ulber. 2012. metode penelitian sosial, bandung : Refika Aditama
- Sugiyono, 2012. memahami penelitian kualitatif, Bandung : Alfabeta
- Moleong, Lexy J. 2017 metode penelitian kualitatif, cetakan ke 36. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya Offset
- Sugiyono. 2013. Metode penelitian kualitatif, kuantitatif dan R&D, bandung : Alfabeta

Studi Tentang Pelaksanaan Program Pemberdayaan Kesejahteraan.....(Damayanti)

Suharto, Edi. 2005. *Membangun Masyarakat Memberdayakan Rakyat: Kajian Strategis Kesejahteraan Sosial dan Pekerjaan Sosial*. Bandung: Revika Aditama

Susanti, Ari, Budi Istiyanto, and Muhammad Jalari. "Strategi UKM Pada Masa Pandemi Covid-19 SMEs Strategy at Covid-19 Pandemic SMEs Strategy at Covid-19 Pandemic" (n.d.).

Alhadar, Sofyan, Ramli Mahmud, Lisda Van Gobel, Yayan Sahi, and Rusli Mahadi. "Pemberdayaan Masyarakat Melalui Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) Gula Semut Berbasis Digital Marketing Community Empowerment Through Micro, Small and Medium Enterprises (MSMEs) Sugar Ant Based on Digital Marketing Mengemukakan Bahwa Sumber Daya Manusia" 3, no. 2 (2022).

**Dokumen :**

undang-undang Desa No. 6 Tahun 2014 Tentang Desa